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  رئيس قطاع الفنون التشكيلية          

يتميــز الفنــان الشــاب أحمــد جعفــري بشــخصية فنيــة خاصــة، فأعمالــه لهــا وقعهــا عــى العقــل والوجــدان لاهتمامــه بموضوعــات 

وقضايــا مــن الواقــع الآني وربمــا حولهــا اشــتباكات فكريــة بعضهــا ســلس وبعضهــا متداخــل ومُعقــد فيــأتي أســلوبه المعُتمــد عــى 

هــذا المحتــوى الفكــري كبطــل للمشــهد التصويــري عــى حســاب القيــم الجماليــة التقليديــة ليجــذب بصريًــا عقــل المتُلقــي إلى 

مســاحات التحــاور مــع العمــل مــن خــال عنــاصر تعبيريــة بســيطة ورمــوز بصريــة ذات دلالات ومعــانٍ تــم توظيفهــا في ســياق 

بنــاءٍ تشــكيلي لتعكــس فكــر وقناعــات الفنــان ومــن أجــل ضــان هــذا الحــوار دائمـًـا يلجــأ »جعفــري« إلى خلــق مســطح بــري 

شــديد التشــويق لإثــارة مخيلــة المشُــاهد وجذبــه نحــو نقــاط التلاقــي أو الإختــاف.



The young artist, Ahmed Gaafary, is distinguished by a special artistic personality. His artworks have an impact on the mind 

and conscience because of his interest in the issues of current reality. Perhaps they have intellectual clashes around them, 

some of them are smooth and some are overlapping and complicated. His style that is based on this intellectual content 

becomes the hero of the scene at the cost of the traditional aesthetics to visually attract the viewer›s mind to spaces of dialog 

with the artwork through simple expressive elements and visual symbols of connotations and meanings employed in the 

composition to reflect the artist’s beliefs. To ensure this dialog, Gaafary always creates a highly interesting visual composition 

to stimulate the viewer›s imagination, attracting him towards points of convergence or divergence.

Head of Fine Arts Sector

Prof. Khaled Sorour
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ليــس عنــوان المعــرض خيــالى بــل هــو الواقــع الــذى نخفيــه ولا نصــارح بــه أنفســنا أننــا نعيــش عــالم )No Signal(، نحــن نتحــدث بنفــس اللغــة، 

ــق وحاجــز فى  ــل عائ ــار لقيمــة الجوهــر، فأصبحــت التفاصي ــل الآخــر دون اعتب ــم بتفاصي ــا نهت ــة فى التواصــل، ربمــا لأنن ولكــن لمــاذا نجــد صعوب

التواصــل، هــل حــن نرتــب الحــروف لتصبــح كلــات تصلــك كلــاتى بــدون معــانى، هــل أنــا أتحــدث معــك بإشــارات ورمــوز ليــس لهــا تفســر، هــل 

حواســك وعقلــك مغلفــة بســتائر حديديــة لا تســتقبل أبجديــاتى، ومــن فعلــوا بنــا هــذا أســقطوا إشــارات التواصــل بيننــا، يبــدو أن شــيئاً مــا أصابنــا 

وجعلنــا نتحــاور معًــا دون جــدوى، نعــم .. انقطــع البــث، والإرســال مشــوش، وفقــدت الرســالة، وتاهــت المعــانى.

فكيــف ندعــى أننــا نتواصــل مــع حضــارات المــاضى ونــدرك الحــاضر أو نعــد للمســتقبل، هــل تواصلنــا وأنجزنــا، امتلــك الإنســان البــدائى وســائل 

ــث كان الفــن هــو اللغــة الرســمية  ــة وهــى التواصــل، حي ــة جوهري ــح الفــن وظيفــة اجتماعي ــة من ــات الاولى للبشري ــر، فى البداي متعــددة للتعب

الإنســانية وتجســدت هــذه اللغــة بــأن جعلــوا مــن عنــاصر الطبيعــة رمــوز وإشــارات وعلامــات تقــرأ بصريـًـا وقــام بتدوينهــا عــى الجــدران بخطــوط 

وخربشــات حفــراً ونقشًــا، فعــرف الإنســان التدويــن والــرد قبــل التوصــل إلى اللغــة المنطوقــة بأزمنــة بعيــدة.

ــاة المعــاصرة وقســوتها،  ــه الخاصــة للحي ــه فلســفية نابعــة مــن رؤيت ــا وصياغت ــان التشــكيلى ) أحمــد جعفــرى ( أســلوبه الفنــى ناضــج فكريً الفن

اهتمامــه الرئيــى بالمجتمــع  متمثــل فى علاقــة البــر بمــن حولــه وقضايــا الإنســانية لــذا يعــود إلى جــذور التجربــة الإنســانية الاولى فى التواصــل. 

ــا بالمعنــى  ــة وإرث ثقــافى ومعــرفى فى اســتلهام رســوم للتدليــل عــى أشــياء وأفــكار وليســت كلــات مفهومــة لغويً ــه إلى مرجعي يســتند فى لوحات

المعــاصر للغــة، رســومًا مــن إبداعاتــه كمعــادل تصويــرى بــرى للجــدل مــع الإرث، إلا أنــه أعادنــا إلى عــالم الكتابــة والرســم، والكتابــة والنقــش، 

ــة التشــكيلية  ــن الكتاب ــوع م ــه ن ــال عــى أن ــرب إلى بســاطة رســوم الأطف ــرى الأق ــى التصوي ــرد، وممارســة الفعــل الفن ــة والتســجيل وال والكتاب

البصريــة الملونــة والتلقائيــة التجريديــة شــكلاً، والمختزلــة التفاصيــل وعميقــة المعــانى مضمونـًـا، وتعنــى Idea Writing كتابــة الأفــكار تلــك الكتابــة 
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البصريــة التــى اســتخدم فيهــا العلامــات والإشــارات والرمــوز، والرمــوز)Symbolic( أكثرهــا اســتخدامًا لأنهــا التمثيــل التجريــدى واســتخلاص جوهــر 

الــىء لنســتعيض بــه عــن التمثيــل المبــاشر للأشــياء المرئيــة، ليصبــح كل رمــز يحمــل  صفــة عنــر تشــكيلى وهــو أيضــا العنــر المعنــى بالاتصــال، 

ونجــد أيضــا تداخــل الرمــوز العامــة المتعــارف عليــه بــن البــر، مــع الرمــوز الخاصــة للفنــان إلا أن كلاهــا يحمــل رســالة. 

ــات طــرق التفاهــم  واســتكمالً لــإرث المعــرفى اســتعان » الجعفــرى« ببعــض الخطــوط المتعرجــة والأشــكال الهندســية كإشــارات ترجــع إلى بداي

ــات رســاً  ــة مربع ــا أو مجموع ــوق بعضه ــل رص الحجــارة ف ــة بالأشــياء Object Writing  مث ــة، وهــى الكتاب بواســطة الأشــياء الموجــودة بالبيئ

هندســية تعنــى أن بهــذا المــكان شــخصًا مــا يعيــش وحيــدًا، وتــزرع أوراق الأشــجار عــى الأرض هــى لغــة الزنــوج أن بهــذه المنطقــة هــى الطريــق 

ــة نســبة إلى العصــا، العــى المثبتــة بشــكل مائــل دليــل عــى مســار الطــرق إلى مــكان آمــن التــى  ــا، ثــم رســائل العصوي الصحيــح لوجــودك حيً

ترجمهــا »الجعفــرى« فى لوحاتــه إلى خطــوط متداخلــة متشــابكة، ثــم العــى المربوطــة بخيــوط رفيعــة تعنــى عــدد الأيــام القادمــة لعبــور الطريــق، 

والدائــرة هــى دائــرة الأرض والكــون ودائــرة الصمــت والغمــوض والتوحــد النفــى. وغيرهــا مــن التفســرات إلا أن جميعهــا تؤكــد حــرة البــر فى 

أســاليب التواصــل.

فى لوحــات )الجعفــرى( نجــد طابــع المعالجــة الفنيــة البســاطة، واللــون المكثــف ذو الــدلالات النفســية والوجدانيــة، والتجريــد فى تخليــص العنــاصر، 

الإيقــاع اللــوني ومســاحات الألــوان الجريئــة، واســتخدامه للتجريديــة هــو شــعوره بــأن لــكل عنــر جوهــره النقــي المجــرد، متبعًــا فلســفة التجريــد 

وجمالياتهــا التــى تركهــا الإبــداع الإنســاني البــدائى، تتلاقــى فكريـًـا وفنيًــا لوحــات » الجعفــرى« فيــا يخــص بنــاء اللوحــة والتكويــن بأعــال الفنــان 

الإســبانى )خــون مــرو( عندمــا عــر عــن الحــرب الأهليــة فى إســبانيا فى أواخــر ثلاثينــات القــرن المــاضى برســمه مجموعــة عنــاصر ورمــوز متطايــرة 

ومبعــرة عــى مســاحات الألــوان تعبــراً عــن فقــد التواصــل وقــدم رســالة ونقــد اجتماعــى للواقــع، ومــن الجانــب التقنــى يتفــق )الجعفــرى( مــع 

»مــرو« حــن قــال الثــانى مقولتــه: ) أحــاول تطبيــق الألــوان عــى اللوحــات مثــل الكلــات التــى تشــكل المعــانى والعلامــات والإشــارات التــى تشــكل 

قطعــة الموســيقى (. 

 .) No Signal( رحلات عديدة للبشرية ترجمها »الجعفرى« فنيًا وتشكيلياً بمهارته الفكرية والفنية والفلسفية فهل وصلتك الرسالة أم

فـنانة ونـاقـدة فنـيــة  
ســوزى شــكـري
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Writing means visual writing in which signs, marks, and symbols are used. Symbols are the most used ones because they are the 
abstract representation and the essence extraction to replace it with the direct representation of the visible things; each symbol bears 
the characteristic of a compositive element and it is also the element concerned with communication. We also find the overlap of 
common symbols known to humans, with the special symbols of the artist, but they are both carry a message.

Proceeding with the heritage of knowledge, Gaafary used some squiggles and geometric shapes as signals dating back to the beginnings 
of the ways of understanding through using objects in the surrounding environment, which is object writing. For instance, stacking 
stones or a set of squares in a geometric way indicating that someone lives alone in this place. Distributing leaves on land is the 
language of the Negros to express that this is the correct way to stay alive in this area. Then come the messages of the sticks. The 
diagonally fixed sticks used as a sign that the way leads to a safe place were translated by Gaafary in his paintings into interlocking 
lines. The sticks hung with fine threads indicate the number of days to pass the way. The circle is the roundness of the Earth and the 
universe, and the circle of silence, mystery and psychological unity, and other explanations, yet all prove the uncertainty of humans 
about the ways of communication. 

In Gaafary›s paintings, simplicity, the intense color of psychological and sentimental connotations, the abstraction of elements, the 
rhythm of color, and the bold color areas are the attributes of the art treatment. His use of abstractionism reflects his feeling that 
each element has its pure abstract essence; he followed the philosophy of abstraction and its aesthetics left by the primitive human 
creativity. In terms of structure and composition, Gaafary’s paintings intellectually and artistically accord with those of the Spanish 
artist Joan Miró when the latter portrayed the civil war in Spain in the late thirties of the last century by drawing a group of elements 
and symbols scattered over the areas of color, expressing the loss of communication. He presented a message and a social criticism 
of reality. On the technical aspect, Gaafary agrees with Miró›s saying, “I try to apply colors like words that shape poems, like notes 
that shape music.”
Numerous journeys of humankind have been artistically translated by Gaafary, with his intellectual, artistic and philosophical skills, 
so have you got the message or «No Signal»?
 

Artist and art critic
Suzy Shoukry
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The title of the exhibition is not fictional, but it is the reality that we hide without opening up that we live in a world of «No Signal». 
We speak the same language, but why do we find it difficult to communicate, perhaps because we are concerned with the details of 
the other without regard to the value of essence; the details become an obstacle and a barrier in communication. Do my words reach 
you without meanings when I arrange letters to become words? Do I speak to you with signs and symbols that have no explanation? 
Are your senses and your mind wrapped in iron curtains to not receive my alphabets? Whoever did this to us dropped the signals of 
communication between us. It seems that something hit us and made us talk together to no avail. Yes, the broadcast was interrupted, 
the transmission was jammed, the message was lost, and the meanings lost.

How can we claim that we communicate with the civilizations of the past and realize the present or prepare for the future? Have we 
communicated and accomplished? The primitive man possessed several means of expression. In the early beginnings of humankind, 
he granted art an essential social function which is communication, where art was the official human language and this language was 
embodied by making the elements of nature depicted as symbols, signs, and visually read marks, and he wrote them on the walls with 
lines and scribbles that were engraved and inscribed; the man knew recording and narration before reaching the spoken language in 
distant times.

The plastic artist, Ahmed Gaafary’s style is intellectually mature and his composition is philosophical stemmed from his own vision 
of contemporary life and its cruelty. His main interest in society is the relationship of people with the surroundings and issues of 
humanity; it is due to the roots of the first human experience in communication.

His paintings are based on the reference of a cultural and epistemological legacy in inspiring drawings to illustrate things and ideas 
and not linguistically understood words in the contemporary sense of the language. These creative drawings are as a visual depiction 
equivalent to the controversy with the legacy, but he brought us back to the world of writing and drawing, writing and engraving, 
writing, recording and narration, and practicing the pictorial art that is closest to the simplicity of children drawings as a kind of 
color visual composed writing, and the abstract spontaneity in form, viewing shorthand details and deep meanings content. Idea 

No Signal00
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درس التصويــر والنحــت بالقســم الحــر - كليــة الفنــون الجميلــة - جامعــة حلــوان في الفــرة مــن 2003 حتــى 2005، ويمــارس عملــه كفنــان منــذ 

عــام 2006 حتــى الآن، يتنــوع أســلوبه بــن العمــل الفنــي التصويــري، والعمــل الفنــي المجهــز في الفــراغ والفيديــو، شــارك في أكــر مــن 90 معــرض 

جماعــي مــا بــن الــدولي والمحــي منهــا صالــون الشــباب مــن 2008 حتــى 2015، معــرض أجنــدة مــن 2009 حتــى 2013، معــرض أم كلثــوم بالمغــرب 

2015، معــرض نــورد آرت بألمانيــا 2015، مهرجــان أوســلو للأفــام القصــرة، بينــالي )تي ريــو( بمدينــة ريــو دي جانــرو بالبرازيــل 2017، بينــالي الشــباب 

بمدينــة ســاو باولــو البرازيــل، معــرض بجالــري النيــل بالزمالــك 2018، معــرض مفــردات البيئــة المصريــة بأكاديميــة الفنــون المصريــة برومــا 2018، 

معــرض فنــاني هــرم ســيتي بجالــري العاصمــة 2019، معــرض كوكــب بــا منطــق بقاعــة )ARTSMART( 2019، كــا أقــام ســبع معــارض فرديــة 

منهــا )معــرض دلالات ناباكــوف( بقاعــة اتجــاه، قــر الفنــون، دار الأوبــرا المصريــة 2016، معــرض )صنــع في مــر(، مركــز ســعد زغلــول الثقــافي، 

2012، معــرض )الطريــق إلى اللانهايــة( مركــز الجزيــرة للفنــون 2012. كــا شــارك بالعديــد مــن المشــاريع الفنيــة منهــا )مــروع شــال وجنــوب( 

التابــع لمكتبــة الإســكندرية، وســيمبوزيوم البحــر المتوســط الــدولي بالإســكندرية 2010.
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and he has been working as an artist since 2006 until now. His style varies between painting, installation, and video.

He participated in more than 90 international and national group exhibitions, including Youth Salon from 2008 to 2015, 

Agenda Exhibition from 2009 to 2013, Umm Kulthum in Morocco 2015, NordArt in Germany 2015, Oslo Short Film Fes-

tival, TRIO Biennale in Rio de Janeiro, Brazil 2017, Youth Biennale in Sao Paulo, Brazil, exhibition at Nile Art Gallery in 

Zamalek 2018, “Egyptian Environment Vocabulary” at the Egyptian Academy of Arts, Rome 2018, “Artists of Haram City” 

at Capital Art Gallery 2019, “Planet Without Logic” at ArtsMart Gallery, 2019. He also held seven solo exhibitions, including 

“Nabakov Signs” at Etigah Gallery, Palace of Arts, Cairo Opera House, 2016, “Made in Egypt” at Saad Zaghloul Cultural 

Center, 2012, “The Way to the Infinity” at Gezira Arts Center, 2012. He also participated in many art projects, including 

“North and South” of the Bibliotheca Alexandrina, and the International Mediterranean Symposium in Alexandria 2010.
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أكريليك على قماش ٤٥×٤8سم 	أكريليك على قماش ٤٥×٤8سم Acrylic on canvas     48×45 cm 	 Acrylic on canvas     48×45 cm
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	أكريليك على قماش60×50سم Acrylic on canvas     60×50 cmأكريليك على قماش60×50سم	 Acrylic on canvas     60×50 cm
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	أكريليك على قماش٣٥×٣٧سمأكريليك على قماش٣٥×٣٧سم Acrylic on canvas    37×35 cm	 Acrylic on canvas    37×35 cm
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	أكريليك على قماش٣٥×٣٧سمأكريليك على قماش٣٥×٣٧سم Acrylic on canvas    37×35 cm	 Acrylic on canvas    37×35 cm



26

سم
٣٧

×٣٥
ش

ما
 ق

لى
 ع

ك
يلي

كر
أ

	
A

cr
yl

ic
 o

n 
ca

nv
as

   
 3

7×
35

 c
m



27

	أكريليك على قماش٤٥×٤٨سم Acrylic on canvas    48×45 cmأكريليك على قماش٤٥×55سم	 Acrylic on canvas  55×45 cm



28

	أكريليك على قماش٤٥×٤٨سم Acrylic on canvas    48×45 cmأكريليك على قماش٥٠×٥٥سم	 Acrylic on canvas    55×50 cm



29

	أكريليك على قماش45×٥٥سم Acrylic on canvas    55×45 cmأكريليك على قماش45×٥٥سم	 Acrylic on canvas    55×45 cm
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أ. هــدى مـرسـي 

مراجع لـغة عـربية  

حقوق الطبع محفوظة لقطاع الفنون التشكيلية - وزارة الثقافة  ٢٠٢٠


